



SECRETARIO

(B-020) Buscan una mayor cooperación científica fortalecerá Sader las relaciones con China

El gobierno de México, por medio de la **Sader**, y China fortalecen sus relaciones comerciales para un mayor y más fluido intercambio comercial agroalimentario, así como las acciones en materia de cooperación científica para impulsar la producción primaria, particularmente en los sectores agrícolas, acuícola y pesquero. Durante el séptimo encuentro bilateral entre el **secretario Víctor Villalobos Arámbula**, y el ministro de Agricultura y Asuntos Rurales de la nación asiática, Tang Renjian, se resaltaron los lazos de cooperación que redituaron en un crecimiento de 4.8 por ciento en el intercambio comercial de productos agroalimentarios.

Milenio Diario, 16 / El Heraldo de México, 19 / El Valle, 2 / 24 Horas, 16 / Excélsior, 2

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024000381nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024000353nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024000030nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024000905nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024001041nc.pdf

SECRETARÍA

(B018) Liconsa sólo distribuirá leche en polvo nacional

Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex) informó el fin de semana que Liconsa, brazo operador del organismo, no importará leche en polvo en 2024, ya que hay un alza en acopio de productores mexicanos. Lo anterior permite robustecer la industria y producir leche en polvo a través de empresas del país. Desde el año 2019, **Segalmex** puso en marcha el programa Precios de Garantía a Productos Alimentarios Básicos, apoyando a productores de granos básicos y leche. 24 Horas, 17

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024000914nc.pdf

Fertilizante ruso encarece 23.7% la sandía mexicana

México aumentó la producción de sandía en 2023, al sumar un millón 199 mil toneladas a noviembre pasado y superar los montos anuales de 2021 y 2022, por lo que, de continuar esta tendencia, se ubicará entre los 10 principales países productores, destacó la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader)**. Datos del **Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP)** señalan que el volumen del penúltimo mes del año pasado representa un incremento de 0.4 y 1.8 por ciento respecto al millón 194 mil toneladas y un millón 177 mil toneladas reportadas en 2021 y 2022, respectivamente. Milenio, 16

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024000385nc.pdf





México, uno de los principales productores mundiales de ajonjolí

El cultivo de ajonjolí en el mundo representa una muy buena fuente de empleos e ingresos, gracias a que para su crecimiento no exige condiciones específicas de clima y suelo. México se destaca como uno de los principales productores de esta semilla. Datos de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural señalan que la producción nacional en 2022 fue de 56 mil 467.77 toneladas, donde los estados de Sinaloa, Guerrero y Michoacán son conocidos por sus cosechas abundantes y de alta calidad. **Contra Réplica, 12**

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024000325nc.pdf

AGRICULTURA

Ventas de aguacate al exterior caen en 2023

Las exportaciones de aguacate locales registraron en 2023 su peor desempeño en 13 años, de acuerdo con cifras reveladas por el Banco de México, lo cual se debió a una mayor oferta en el mercado. De enero a noviembre del año pasado, las ventas al exterior del llamado "oro verde" sumaron 2 mil 929 millones de dólares, lo que implicó una caída de 10 por ciento a tasa anual. Sin embargo, el producto ocupó el cuarto sitio en las exportaciones de bienes primarios de enero a noviembre. **El Financiero, 16**

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024001067nc.pdf

Capitanes

50 años de Danone Fue hace 50 años cuando la firma francesa Danone, que en México lleva Silvia Dávila, se instaló en el País para dar un giro a la alimentación y a la oferta láctea para los mexicanos. Esta semana arrancan los festejos de la compañía para conmemorar su llegada a territorio nacional. En 1974, se celebró la alianza entre la productora y distribuidora de leche Estrella de Xalpa, que en ese entonces era propiedad de Jacobo Pérez Barroso, con Gervais-Danone. Esto dio paso a Xalpa Industrial, ubicada en Huehuetoca, Estado de México, la cual se considera la primera planta de Danone en el País. **Reforma, 19**

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024001157nc.pdf

Propiedades medicinales del maguey

No sólo el pulque y las pencas para coser la barbacoa provienen del maguey, la cual es una planta con diferentes propiedades que los pueblos originarios del sur de la entidad mexiquense empleaban con fines curativos. De acuerdo con datos del Instituto de Investigación y Capacitación Agropecuaria, Acuícola y Forestal del Estado de México (Icamex), las bondades y versatilidad del maguey permiten obtener más de 17 diferentes productos de esta planta. Estos son aguamiel, pulque y destilado de pulque, penca para industria gastronómica (barbacoa), penca para forraje, papel para mixiote, dulces, paletas, mermeladas, tostadas,





tortillas, miel y flor de maguey, gusano rojo, fibras y lazos, artesanías y turismo rural. **El Sol de Toluca, 12**

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024000671nc.pdf

Pese a pruebas de daños, Monsanto busca frenar eliminación del glifosato

Mientras en Estados Unidos Monsanto enfrenta alrededor de 125 mil demandas por presuntos daños que el glifosato ha ocasionado en la gente y hay casos que los demandantes han ganado, en México la empresa busca detener judicialmente la eliminación gradual y sustitución del químico en el agro, planteada por el gobierno federal para dar paso a una transición agroecológica, a pesar de las centenas de pruebas científicas que existen, sostiene Erica Hagman Aguilar, directora de Políticas y Normativa de la Comisión Intersecretarial de Bioseguridad de los Organismos Genéticamente Modificados (Cibiogem). Incluso Estados Unidos no llevó al panel de controversias el glifosato, únicamente el asunto del maíz transgénico. **La Jornada, 5**

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024000691nc.pdf

Gente detrás del dinero /Tequila, el destilado más sustentable del mundo/ Mauricio Flores.

Con casi 600 millones de litros producidos en 2023, la agroindustria tequilera mantiene y extiende este 2024 sus programas de cuidado ambiental desde el cultivo del agave hasta el aprovechamiento de sus derivados y control de sus emisiones, así como de inclusión social de las comunidades en torno a sembradíos y factorías: la meta es convertirse en el destilado más sustentable del mundo. Siendo que este año se cumple medio siglo que la bebida insignia de México obtuvo su denominación de origen y que el compromiso del Consejo Regulador del Tequila, que dirige Ramón González. **La Razón de México, 17**

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024000826nc.pdf

Compiten por excelencia en la gastronomía

Los platillos tradicionales michoacanos forman parte de los 19 finalistas en los Premios Excelencias Gourmet 2023 que se llevarán a cabo el próximo 24 de enero, en España, donde se medirá ante otras propuestas mexicanas. La cebolla y el jitomate sazonado en las ollas de barro, además de las tortillas de maíz hechas a mano en un fogón de carbón, intentarán llevarse el reconocimiento a la categoría Excelencia Gourmet. La primera vez que los platillos michoacanos proporcionaron un valor en un concurso de su tipo, fue en 2010, cuando la UNESCO declaró a la gastronomía mexicana como Patrimonio Cultural Inmaterial de la Humanidad. **24 Horas, 13**

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024000886nc.pdf

Seis estados, con mayor impacto por sequía excepcional

De las 32 entidades, sólo seis registran algún porcentaje de su área con sequía excepcional; después de Querétaro se ubican Durango con 14.3%, San Luis Potosí con 9.9%, Sonora con





9.5%, Hidalgo con 7.6% y Chihuahua con 6.2% del área afectada. En la sequía extrema hay pérdidas mayores en cultivos y pastos, el riesgo de incendios forestales es extremo, se generalizan las restricciones en el uso del agua debido a su escasez. La sequía severa se distingue por las probables pérdidas en cultivos o pastos, alto riesgo de incendios, es común la escasez de agua, se deben imponer restricciones en el uso del agua. **El Economista, 34**
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024000706nc.pdf

Pese a pruebas de daños, Monsanto busca frenar eliminación del glifosato

Mientras en Estados Unidos Monsanto enfrenta alrededor de 125 mil demandas por presuntos daños que el glifosato ha ocasionado en la gente y hay casos que los demandantes han ganado, en México la empresa busca detener judicialmente la eliminación gradual y sustitución del químico en el agro, planteada por el gobierno federal para dar paso a una transición agroecológica, a pesar de las centenas de pruebas científicas que existen, sostiene Erica Hagman Aguilar, directora de Políticas y Normativa de la Comisión Intersecretarial de Bioseguridad de los Organismos Genéticamente Modificados (Cibiogem). Incluso Estados Unidos no llevó al panel de controversias el glifosato, únicamente el asunto del maíz transgénico. **La Jornada, 5**

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024000691nc.pdf

Ricos y poderosos / Optimismo oficial vs riesgos internos y externos /Marco A Mares

Aunque en el corto y mediano plazo, podría implicar una mayor oportunidad para México por la vía de la relocalización de empresas. Sin embargo, México no sólo tiene asignaturas pendientes en materia de inversión en infraestructura y energía, para aprovechar al máximo ese fenómeno, también tiene notables contradicciones en sus políticas públicas que tienen sujeto al gobierno, a sendos conflictos comerciales en materia de energía y maíz transgénico. **El Economista, 23**

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024000672nc.pdf

Se vino abajo 9.2% la producción de maíz de México en 2023

El récord mundial en la cosecha de este grano se vio impulsado por Estados Unidos, cuya producción cerró el año pasado en 389 millones 700 mil toneladas, alza de 12.4 por ciento en comparación con las 346 millones 700 mil toneladas reportadas el año previo. Entre los cinco mayores productores de maíz del mundo, sólo Brasil y México reportaron números negativos. Juan Carlos Anaya, director general del Grupo Consultor de Mercados Agrícolas, indicó que el aumento en la oferta mundial de maíz, la más alta históricamente, se atribuye al récord de las cosechas tanto de Estados Unidos como de China, además de una recuperación importante de Argentina y la región del mar Negro. **La Jornada, 40**

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024001228nc.pdf





GANADERÍA

Acciones y Reacciones / Popeye'S / Redacción

Una cadena de restaurantes de pollo frito al estilo de Nueva Orleans, pretende invertir 9 millones de dólares en México, para consolidar su expansión en el país. La marca llegó en el año 2021; sin embargo, hasta el 2024 es cuando pretende impulsar presencia en el territorio nacional, expandiendo con más de 50 sucursales que planea operar este año. **El Economista**, 19

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024000667nc.pdf

PESCA

Comienza el arribo de ejemplares de la ballena gris a las costas de BCS

Un poco tarde con relación a otras temporadas, pero los primeros ejemplares de ballena gris ya se observan en las lagunas costeras de Baja California Sur, informó Jorge Urbán, responsable del Programa de Investigación de Mamíferos Marinos de la Universidad Autónoma de Baja California Sur (UABCS). Explicó que este año está pronosticado el fenómeno de El Niño, lo que significa que el agua estará más caliente que en años normales, y por los antecedentes eso afecta la distribución de ballenas grises, por lo que tardan más tiempo en llegar a las lagunas, arriban menos ejemplares y se van más rápido, por lo que la temporada es más corta. **La Jornada**, 21

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024001239nc.pdf

ABASTO/PRECIOS

Se vino abajo 9.2% la producción de maíz de México en 2023

En 2023, la producción mundial de maíz alcanzó un nivel sin precedente de mil 235 millones 700 mil toneladas, un incremento de 6.9% respecto a las mil 155 millones 600 mil toneladas de 2022, revelan datos del Departamento de Agricultura de Estados Unidos (USDA, por sus siglas en inglés). El récord mundial en la cosecha de este grano se vio impulsado por Estados Unidos, cuya producción cerró el año pasado en 389 millones 700 mil toneladas, alza de 12.4% en comparación con las 346 millones 700 mil toneladas reportadas el año previo. **La Jornada**, 40

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024001228nc.pdf

Reportan sobreoferta de maíz, lo que anticipa baja en precios

El Departamento de Agricultura de Estados Unidos (USDA) aumentó el fin de semana sus previsiones de cosecha mundial de maíz para la actual campaña y los precios bajaron a mínimos en tres años. En la última edición de su informe mensual WASDE sobre previsiones de cosecha, el USDA vaticina un volumen de 947 millones de toneladas para el maíz, contra





945 que esperaba hasta ahora. Este cambio se debe principalmente a un salto en las estimaciones para EU, que obtendrá 2,7 millones de toneladas adicionales. **24 Horas**, 17 https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024000916nc.pdf

Se mantiene alta inflación y desempleo en la primera quincena de enero: economistas

Durante la primera quincena del mes de enero de 2024, la inflación en México se mantuvo en un 4.3% y el precio del dólar se ubicó en 16.89 pesos, y el crecimiento económico del PIB será del 3.3 y el escenario más pesimista será del 1.7%, señalan analistas financieros, así como el Instituto Mexicano de Ejecutivos en Finanzas (IMEF). Eduardo Soto analista financiero dijo que lamentablemente en los primeros 15 días del año, los precios de algunos alimentos, frutas y verduras, así como el aceite y gas LP siguen muy elevados. **El Independiente**, 18 https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024000659nc.pdf

Tomate, hasta en 60 pesos el kilo

La escasez y sequía en el campo, aunado a la cuesta de enero y la inflación ha provocado el encarecimiento de algunos productos de la canasta básica, como el tomate, que en Durango ya se puede encontrar hasta en 60 pesos el kilogramo. En un recorrido que realizó **El Siglo de Durango** se pudo constatar que en algunas cadenas comerciales el precio del tomate supera los 48 pesos por kilo, mientras que en otras tiendas se puede encontrar en 60 pesos, lo que ha provocado que algunas amas de casa prefieran dejar de comprarlo en lo que se estabiliza su precio. **El Siglo de Durango**, 1 https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024103692wd.pdf <https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2024/tomate-hasta-en-60-pesos-el-kilo.html>

Campo de Jalisco enfrentará retos y oportunidades durante 2024

Pese a que el 2024 será un "buen año" para el campo de Jalisco -principal productor agroalimentario del país-, el sector deberá enfrentar retos importantes como una caída en los precios internacionales del maíz que afectará a los productores del grano; persistirá la escasez de jornaleros agrícolas, la falta de agua y una fuerte competencia con productores sudamericanos de aguacate y berries quienes están conquistando el mercado estadounidense, coincidieron en señalar dirigentes agroindustriales en la entidad. El precio internacional está muy por debajo de la expectativa del productor; está rondando los 5,000 pesos la tonelada de maíz y el productor tiene una expectativa de al menos 8,000 pesos, comentó el presidente del Consejo Agroalimentario de Jalisco (CAJ), Roberto de Alba Macías. **El Economista**, 34 https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024000712nc.pdf

Tendencias Financieras Multiva / Inflación, más alta de lo esperado / José Arnulfo Rodríguez San Martín

En diciembre, la inflación al consumidor aceleró a 4.66% anual desde el 4.32% registrado en noviembre. El resultado estuvo por encima del 4.55% estimado por el consenso de analistas.





En contraste, la inflación subyacente mantuvo la tendencia de desaceleración al ubicarse en 5.09% anual, elevada aún, pero por debajo del 5.14% estimado por el mercado y con un registro de 11 meses consecutivos a la baja. El incremento en los precios de los agropecuarios aceleró a 5.66%, mientras que la Inflación de energía aumentó a 1.46 por ciento. **Excélsior, 23**
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024001156nc.pdf

Hasta marzo sufrirán mexicanos la cuesta de enero: analistas

Se alargará hasta el próximo mes de marzo la tan pesada "cuesta de enero" anticipan economistas al advertir que México enfrentará severos contratiempos por la inflación, la escalada de precios y productos de la canasta básica que cada vez cuestan más, mientras que miles de familias viven penurias y sinsabores para completar el gasto quincenal y mensual. Hay denuncias fuertes en el sentido de que una familia de tres o cuatro personas no puede comer carne porque el precio de una botella de aceite ronda los 55 pesos, y un kilo de carne está en 230 pesos en promedio, cuando el ingreso diario de un mini asalariado no rebasa los 250 pesos. **El Independiente, 18**
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024000656nc.pdf

Reporte Económico / Inflación, salarios y paridad 2023 / David Márquez Ayala

Tras dos años de alta inflación (7.36 en 2021 y 7.82% en 2022), en 2023 se registró una sensible disminución a 4.66% (Gráfico 1), resultante de un incremento de 5.09 en la inflación subyacente (manufactura y servicios) y de 3.39 en la no subyacente (productos primarios agropecuarios y energéticos). Entre los alimentos cuyos precios han más que duplicado en el periodo al INPC están: productos a base de trigo, huevo 64.57%, frijol 72.40, aceites y grasas vegetales 79.98 y azúcar 92.34%. La Canasta Básica finalmente tuvo un aumento menor que el INPC (3.86), así como los precios al productor (2.40). **La Jornada, 28**
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024001168nc.pdf

Alza de alimentos pega a la cuesta de enero

Productos frescos y alimentos de la canasta básica tienen incrementos de hasta 12% durante enero, lo que hace más aguda la cuesta, reportan pequeños comerciantes. La Alianza Nacional de Pequeños Comerciantes (Anpec) registró que este 2024 puede ser además un año de incertidumbre económica por el proceso electoral, al reportar que la canasta básica pasó de mil 714 pesos hasta mil 829 pesos, un alza de 115 pesos, un 12% más que el año pasado sólo en alimentos. **24 Horas, 1**
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024000756nc.pdf

Parteaguas/ Ahora el rey de las tortillas ataca Mérida/ Jonathan Ruíz

El viernes por la tarde, Gruma en plena bonanza anunció en Mérida que abrirá una cuarta planta de producción en México, la primera del sur, y por primera vez en el país usará barcos como medio de transporte para sus productos. Reducir gastos es importante para industrias





de márgenes bajos. Las utilidades netas de Gruma representan apenas 6.5 por ciento de sus ingresos, de acuerdo con datos de Bloomberg. **El Financiero, 20**

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024001074nc.pdf

Afectación por aumento a IEPS de refrescos

El 2024 Inició con un alza en el precio de los refrescos y bebidas saborizadas, así como en cigarros y el precio de la gasolina, debido a una actualización del Impuesto Especial Sobre Producción y Servicios (IEPS) para estos productos, y los más afectados serán los consumidores de menos ingresos. Se estima que para el caso de los refrescos y de las bebidas saborizadas, el impuesto pasó de 1.50 a 1.57 por litro y en el tabaco de 0.59 a 0.61 por cigarro; para el caso de los alimentos "chatarra" o con alto contenido calórico, su tasa de impuesto es de ocho por ciento sobre su precio. **Excélsior, Dinero, 1**

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024001034nc.pdf

INFORMACIÓN GENERAL

Imparta a México éxodo cubano

Un análisis de la organización civil Oficina en Washington para América Latina (WOLA, por sus siglas en inglés), advierte que el volumen de la reciente migración desde Cuba rumbo a EU equivale a más del 4 por ciento de la población de la isla. El flujo masivo de los últimos dos años se ha topado con un endurecimiento de la política de admisión de cubanos en EU, lo que ha obligado a muchos de ellos a permanecer en México, en espera de cita para iniciar el proceso de solicitud de asilo o como segunda opción de destino final. Casi 56 mil cubanos de los 72 mil detenidos en México recibieron "tarjetas de visitante por razones humanitarias", que les permiten permanecer en el País, transitar libremente y obtener empleo, hasta por un año. **Reforma, P.p.1**

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024001023nc.pdf

Si le dan permiso, nos vemos en los debates

Xóchitl Gálvez desafió ayer en su cierre de precampaña en la capital del país a la morenista Claudia Sheinbaum. La abanderada de Oposición llenó, con 20 mil seguidores, la Arena Ciudad de México. En las gradas, los simpatizantes prorrumpieron en sonoros abucheos cuando Xóchitl trajo a escena la figura de la morenista Sheinbaum. "Claudia Sheinbaum no entiende a México. Ella viene del privilegio y yo vengo del esfuerzo. (...) Que se oiga claro: Claudia quiere que te conformes y yo estoy convencida de que tú mereces más. **Reforma, P.p.1**

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024001054nc.pdf





Un desafío, sacar la gasolina de Dos Bocas

El principal método para transportar los petrolíferos que resulten de la operación de la refinería Olmeca, ubicada en Dos Bocas, Tabasco, y próxima a iniciar operaciones, es el puerto del mismo nombre que está a unos metros de la planta, pero un informe en poder de EL UNIVERSAL da cuenta de que esa terminal está incompleta, enfrenta niveles de saturación y es insegura para la operación de los barcos. Una ficha de la Secretaría de Marina (Semar) para solicitar recursos a Hacienda, explica que los rompeolas del puerto están incompletos y deben ser terminados para evitar que los vientos lleguen directamente a sus instalaciones, además de que se profundice para que más barcos puedan abrigarse de las altas mareas y vientos fuertes. **El Universal, P.p.1**

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024000824nc.pdf

Advierten riesgo de inflación persistente en 2024

La trayectoria de la inflación a la baja en este 2024 será complicada, contrario a lo observado durante 2023, año en el que se redujo a 4.66 por ciento, coincidieron expertos. En el seminario de perspectivas económicas del ITAM, Alejandrina Salcedo, directora general de Investigación Económica del Banxico, refirió que, si bien se ha avanzado en el proceso desinflacionario, aún hay "camino largo por recorrer". **El Financiero, P.p.1**

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024000988nc.pdf

